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الحروف التي تُحذَفُ في الكتابة
   أولا: الحرفُ في أول الكلمة.
1- تُحذفُ ألفُ (ابن ، ابنة) إذا توفر فيها ما يأتي:
1- أن تكون مفردة غير مجموعة. 2- أن تقع بين اسمين علمين.
3-أن لا تقع في أول السطر.       4- أن تكون نعتاً.
مثل: رأيتُ محّمدَ بنَ عليّ ، جاء خالدُ بنُ الوليد...
وتثبت الألف في مثل: أُحبُّ الحسن والحسين ابنيّ علي. لأن (ابن) مثنى، كما تثبت الألف في مثل: كان عبدُالله ابنَ عمر. لأن (ابن) خبر كان وليس نعتاً، كما تثبت الألف في مثل: هذا زيدٌ الفاضلُ ابن عمرٍو ، و مثل: حذيفة هو ابن اليمان. لأن (ابن) لم تقع بين علمين.
2- تُحذف ألف (ابن ، ابنة) إذا دخلت عليها همزة الاستفهام، مثل: 
أبني مجتهد ؟  أبنُكَ مجتهد؟ أبنتكِ مجتهدة؟
ج- يجوز حذفها وليس بمحتم؛ إذا وقعت بعد حرف النداء، مثل:
يا بن الأكرمين، يا بنتي ذاكري دروسك.
د- تحذف ألف (اسم) في البسملة الكاملة، مثل: بسم الله الرحمن الرحيم، وتحذف إذا دخلت عليها همزة الاستفهام، مثل: أَسْمُكَ محمد؟
ه- تحذف الألف من (ال) التعريف إذا دخل عليها حرف لام الجر، مثل: 
ل + الرجل= للرجل ، ل+ الجمال= للجمال.
وتحذف (ال) كلها إذا دخل عليها حرف اللام، وكانت الكلمة المعرفة تبدأ بحرف اللام، مثل: ل+ال+ لبن= للبن.

ثانياً: الحرف في وسط الكلمة:
1- تحذف الألف في وسط الكلمة فيما يأتي من الكلمات:
لاكن=لكن، أولائك=أولئك ، الرحمان= الرحمن ، اللاه= الله ، هاذا=هذا ، هاذه=هذه، هاذان= هذان ، هاذين=هذين ، هاؤلاء= هؤلاء، هاكذا= هكذا، ذالك=ذلك ، كذالك= كذلك. (هذه الكلمات تُحفظ ولا يقاس عليها)
2- تحذف الواو فيما يأتي:
تخفيفاً من كلمتي: (داوود= داود ، طاووس= طاوس)
 ثالثاً: الحرف في آخر الكلمة:
1- تحذف الواو من الفعل المضارع المعتل الآخر إذا جزم، مثل: يدعو=لم يدع.. لا تدعُ مع الله إلهاً آخر،  يدنو= لم يَدْنُ.. لا تَدْنُ من النار.
2- تحذف الواو من فعل الأمر المعتل الآخر بالواو، مثل: ادعُ ربك، ارجُ رحمة الله.
ج- تحذف الياء من الفعل المضارع المعتل الآخر بالياء إذا جزم، مثل: يرمي=    لا ترم ، يجري= لا تجرِ بسرعة ، لم يجرِ الولد.
د- تحذف الياء من فعل الأمر المعتل الآخر بالياء، مثل:  يرمي= ارم السهم، اجر، صلِّ ، زكّ.
ه – تحذف الياء من الاسم المنقوص إذا كان نكرةً في حالتي الرفع والجر، مثل: جاء قاضٍ ، مررتُ بقاضٍ.

